

Il semble que l'aide extérieure dont bénéficie le FMLN provienne principalement de Cuba et du Nicaragua.<sup>70</sup> La politique des Soviétiques vis-à-vis de la révolution au Salvador tend à confirmer qu'ils préfèrent s'en remettre à des éléments locaux dont les intérêts coïncident avec les leurs et dont l'action accroît l'instabilité dans la région. Une fois de plus, l'URSS se montre peu disposée à prendre les risques et à supporter les coûts que supposerait une intervention directe. Par conséquent, on peut raisonnablement conclure que les problèmes du Salvador sont imputables au mécontentement local attisé par des éléments locaux qui préconisent la révolution et qui nourrissent à l'égard des États-Unis un profond ressentiment. "L'expansionnisme soviétique" n'est pas vraiment en cause. S'ils veulent contribuer à résoudre ces problèmes, les États-Unis devraient repenser leur politique locale au lieu de courir après des chimères rouges.

## 5. La Grenade

Les traditions politiques et culturelles des États hispanophones des Caraïbes et celles des États antillais anglophones sont à ce point différentes, du moins à certains égards, qu'on peut se demander si l'affaire de la Grenade a vraiment sa place dans la présente étude. Toutefois, les facteurs géopolitiques influençant le comportement de l'Union soviétique (et celui des États-Unis) envers la Grenade restent sensiblement les mêmes que dans les autres cas analysés ici. Mieux, la réaction de l'URSS et des États-Unis face à l'émergence d'un régime radical de gauche dans ce milieu politique pourtant différent rappelle beaucoup les réactions qu'ils ont eues ailleurs dans les Caraïbes. Sur le plan méthodologique, l'épisode de la Grenade constitue pour les spécialistes un sujet rêvé, du fait qu'il existe une abondance de documents originaux sur l'orientation idéologique et le fonctionnement interne du mouvement *New Jewel* et sur les relations entretenues par la Grenade avec Cuba et l'Union soviétique.

Comme dans les autres cas, l'avènement du régime Bishop était surtout le fait d'une crise économique et politique d'origine locale. La Grenade, avant et tout de suite après l'indépendance, a été dominée par Eric Matthew Gairy, qui a dû ses premiers succès à l'appui d'un mouvement syndical rural regroupant diverses tendances. Toutefois, en 1967, de retour au pouvoir après cinq années dans l'opposition, Gairy s'est progressivement démarqué de sa base

---

<sup>70</sup> Et aussi, bien malgré eux, les États-Unis, puisque les guérilleros capturent des quantités importantes d'armes américaines fournies à l'armée salvadorienne.